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同仁县顶岗支教实习简报（第四期）
2023年 3 月 15 日，我怀着无比兴奋的心情和队友来到位于同仁市的多哇寄

宿制小学，开始了教育实习。实习期间的点点滴滴、酸甜苦辣，让我体验到了作

为一个“人类灵魂工程师”的崇高与艰辛。在实习学校，我时刻牢记“勤学修德，

为人师表”的校训，一直以教师的身份严格要求自己，处处注意言行和仪表，努

力做好实习工作；同时，作为实习生的一员，一直紧记实习守则，遵守实习学校

的规章制度，尊重实习学校的领导和老师，尊重带队老师，虚心听取他们的意见，

学习他们的经验，主动完成实习学校布置的任务。下面就是我这些日子实习的一

些心得体会：

1、听课

怎样上好每一节课，是整个实习过程的重点。而刚开始的一两个礼拜的主要

任务是听课。这期间，我听了指导老师（周毛措老师）及卡先才让老师和李晶老

师的课。听课时，认真记好笔记，重点注意老师的上课方式，上课思想及与自己

思路不同的部分，同时注意学生的反应，吸收老师的优点。同时简单记下自己的

疑惑，想老师为什么这样讲；随后，我也听了本组成员其他同学的课，并且对一

些比较优秀的教学方法及思路进行记录，并对比别的班级学生和自己班级学生有

什么样的不同，最后再课外关于这堂课的一些意见和建议写在听课记录旁，并且

同任课老师进行交流。

2、备课

在实习之前，我已经根据实习学校所给的进度备好了所需要上的课，但“计

划赶不上变化”，到达实习学校后才发现实际进度并没有那么快，而且备课不是

简单地看教材，而是认真地梳理教材的内容并想方设法地用自己的语言表述出来。

单是这个重新复述的过程就已经很考验我们的能力了，不但要用严谨且通俗易懂

的语言来描述枯燥的化学知识，而且还要设法把它上得有趣味，让学生感兴趣，

这颇让我头痛。所以在上课之前更是花了大量的精力去找资料，准备教具，写教

案和制作 PPT，每一样都是改了又改，直到自己认为能教好的符合班级情况为止，

这样才交给指导老师审批，在指导老师的批改和建议下再做修改，修改好后，与

小组成员及带队老师进行多次的试教，吸取老师及同学好的建议，以确保在上课

的时候让学生易听懂，且乐意去听。



3、上课

在我上第一节课前，指导老师提醒我说，讲台下坐着的不再是与你一起在微

格教室训练的同学，而是真正的学生，他们可能不会像你的同学那样，准确无误

地答出问题，也可能不会那么踊跃的举手发言，他们需要真正的思考或等待着我

们的解答，在听不明白的时候，会突然提问或者干脆就趴在桌子上看书或睡觉。

还可能会出现讲小话，做小动作的学生。所以你要做好充分的思想准备。在后面

的教学过程中，还真多亏了老师的提醒。

刚站上讲台上第一节课的时候，我感到自己的每一个细胞都绷得紧紧的，并

且粉笔都感觉有点拿不住。随着新课导入环节很顺利，又因为是新老师的原故，

所以学生都很兴奋，前半节课同学们都很积极，也听得明白，慢慢地就不紧张了，

但后半节课，也就是讲到“容积和体积的不同点时”时，学生们就难以理解了（第

一节课讲的是“物体的体积”）。特别是讲到“共同点时”问题时，有学生就直

接提出疑问：“为什么是这样？”“两者的计算法是一样为什么是两个不同的概

念？”多亏上课前指导老师的提醒，让我有心理准备，要不然就自乱阵脚了。第

二节课上的是“认识分数”的内容，由于学生已经没了第一节课的好奇，且内容

比较枯燥，再加上刚好是同学们睡午觉上来的第一节课，所以教学效果甚微，并

且学生举手寥寥无几。但前面那些只是造成收效甚微客观原因，而最本质的原因

是自己缺乏教学经验，不懂得如何才能把枯燥的知识讲活，不懂得怎样才能唤醒

沉睡状态的同学们，不懂得怎么样才能激起同学们的兴趣。这些都是作为一个实

习老师需要深刻思考的问题。



4、后勤

课后，认真详细地批改学生的作业是必须的。通过作业，可以反应学生对知

识点的掌握情况，从而可以针对性地在班上讲解一些普遍存在的问题，对个别掌

握知识比较差的学生，可以课后特别辅导；另外，课后要多找指导老师交流，让

老师多提自己存在的不足，从而改进自己的教学方法和确立教学内容；及时写实

习日志，对自己教学的优缺点进行总结提升。

在实习期间，我也有很多不足，比如上课的时候不是那么放得开，有时候在

说话时容易形成口误；课堂上没有完完全全的将课堂还给学生，而是大部分采取

讲授法；在如何调动学生的积极性方面还有所欠缺；表扬学生的语言和方式多样

性都不够等。指导老师也说了，这是一个漫长的过程，在以后的教学生涯中也要

注意这些问题，经验都是一次次的失败积累出来的，但是一定不能气馁。另外，

班主任说，不要太过于纵容他们，要树立好威信，但是由于是第一次和学生接触

我们都很兴奋，所以，开始都有点于心不忍，所以问题频出。班主任有句话说的

很好：“我们可以和学生一起谈心、游戏，但是我们始终是老师，要让学生把我

们当做老师而不是朋友。”以后我会把这句话深深的牢记在心。通过这次实习，

带给我们许多珍贵的回忆，与学生建立了友情，在这个过程中我深切的感受到我

的成长，也学到了很多，懂得了作为一个班主任该如何去管理一个班级，也尝到



了当老师的酸甜苦辣，感受到学生的聪明可爱。

这次经历也是我们离开学校迈进社会前的不可或缺一步。这一个月的亲身体

验，让我了解到了教师这个行业的伟大和神圣，“春蚕到死丝方尽，蜡炬成灰泪

始干”，我们不仅要传给学生知识技能，还要用心地去帮助学生，引导他们走向

成功的大门。看到他们都健康快乐的成长，这才是作为一名教师最大的意义所在。

要想成为一位优秀的教师，不仅要学识渊博，其它各方面，如语言、表达方式、

心理状态以及动作神态等等都是很重要的，站在教育的最前线，真正做到“传道、

授业、解惑”，是一件任重道远的事情，我更加需要不断努力提高自身的综合素

质和教学水平。这也是我今后努力的方向。


